
По наказу Петра I
Позвольте заметить!

27 июля в нашей стране широко отмеча-
ется День военно-морского флота России.

Полистаем страницы истории.
9 августа исполняется 300 лет первой в 

российской истории морской победе рус-
ского флота под командованием Петра I 
над шведами у мыса Гангут. Ей предше-
ствовала успешная операция по овла-
дению турецкой крепостью Азов в июле 
1696 года. Эти и другие выигранные Рос-
сией сражения стали возможны благодаря 
созданию мощного флота и хорошо укре-
плённой морской базы. Если военные ко-
рабли строились на разных верфях стра-
ны, то место для его базирования выбрано 
одно-единственное: мыс Таган-Рог, где 
было решено соорудить гавань.

Петр I писал: «Гавань – это начало и ко-
нец флота, без ней есть ли флот или нет 
его – всё равно».

В 1698 году Таганрог стал первым рос-
сийским военным портом.

Поэтому День военно-морского флота, 
отмечаемый в нашей стране в последнее 
воскресенье июля, имеет прямое отно-
шение к нашему городу, к его славному 
историческому прошлому. Мы должны 
знать и помнить труды, силу и упорство 
наших предков – Петра I, его преемников, 
соратников, офицеров, матросов и сол-
дат, донских казаков, мастеров и рабочих, 
продолжать их традиции, следуя наказу: 
«Морскому флоту быть…»

Казалось бы, превратившись в купече-
ский город и утратив свою прежнюю бы-
лую славу военно-морской базы, Таганрог 
навсегда потерял связь с военно-морским 
флотом. Но нет, он возродился вновь, го-
товя кадры для флота в морской школе, 
судомеханическом техникуме (ныне – 
колледже морского приборостроения), 
радиотехническом институте, на крупней-
ших предприятиях, так или иначе связан-
ных с морской тематикой, не говоря уже 
о знаменитых самолётах-амфибиях. Тем 
самым создана и развивается инфраструк-
тура, без которой современный военно-
морской флот немыслим.

И хотя индустрия Таганрога переживает 
сегодня нелёгкие времена, есть все осно-
вания верить: наказ великого реформато-
ра России укреплять отечественный воен-
но-морской флот будет выполняться столь 
же успешно, как и в эпоху Петра I.

Заметим: в честь 300-летия российского 
флота была учреждена медаль. Этой пра-
вительственной награды удостоены сотни 
таганрожцев – труженики предприятий, 
учреждений и организаций, оснащающих 
современный военно-морской флот Рос-
сии приборами и оборудованием.

И пусть в День военно-морского фло-
та не гремит в нашем городе салют, тем 
не менее мы, таганрожцы, причастны к 
празднику военных моряков.

Борис Меловской

У Ротари клуба –
новый ПРЕЗИДЕНТ

Сегодня в номере:
МЫ ВЫБИРАЕМ
…Когда выдвинутся все, у кого получится, и в Таганроге на 25 округов окажется две сотни кандидатов, это 
будет уже картина маслом…

Стр. 2
А ОТ КИЕВА НИ ДЕНЕГ, НИ ПРИВЕТА
...Как мы убедились, шкурные интересы власть имущих всегда превалируют. Российская элита так и 
не избавилась от гипноза глобализма…

Стр. 3
ЮЖНЫЙ БЕРЕГ ТАГАНРОГА
…На улице Ломакина ныне появилось много новых частных домов, оригинальных, разнообразных 
по стилю. Некоторые могли бы стать картинкой открытки «Привет из Таганрога»…
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О нынешних феерических 
временах такого ну никак 
сказать нельзя. Нынче у 

нас проблема не отсутствия вы-
бора, а выбора как такового. Что 
в магазине, что на избирательном 
участке. Зашёл на сайт Таганрог-
ского избиркома и полюбопыт-
ствовал: а что там у нас с кандида-
тами на предстоящие в сентябре 
выборы в городскую Думу? Ока-
залось, всё замечательно. Выбор 
будет, и в очень широком «цено-
вом» диапазоне. От, так сказать, 
высококачественных и прове-
ренных временем «коньяков», 
не один год «отстаивавшихся» в 
стенах таганрогской Гордумы, до 
всевозможных сортов «молодых 
вин». Которые пенятся, бурлят, 
пузырятся. И все, разумеется, 
хотят, чтобы их купили, предва-
рительно, конечно, попробовав 
на вкус в дегустационном зале 
предвыборной кампании. А она 
вот-вот начнётся, так что мило-
сти просим, дорогие таганрожцы! 
Пробы можно снимать бесплатно, 
расплачиваться будем несколько 
позже, в зависимости от результа-
тов сделанного нами выбора.

Эта «винно-коньячная» затрав-
ка статьи, как вы сами понимаете, 
лишь образ. Автор давно пред-
почитает всем коньякам, винам 
и иным пенным напиткам трез-
вяще-оздоравливающий нарзан. 
В том числе и на выборах. Вот и 
попробуем сегодня трезво, без не-
подобающей здесь лихости разо-
браться в том, что уже происхо-
дит и, вероятно, ещё произойдёт 
на предвыборном ристалище. В 
нынешнем году ристалище это – 
особого рода. Здесь сошлись как 
бы две проекции: одна – явная, 
другая – скрытая, но от этого не 

менее значимая. Явно мы будем 
выбирать депутатов таганрогской 
Гордумы шестого созыва. Скры-
то – будущего главу Таганрога и, 
соответственно, парадигму фор-
мирования власти, формулу кон-
сенсуса элит и даже ротацию этих 
самых элит во власти, экономике, 
политической и общественной 
жизни. Такого «перцу» в нынеш-
нюю избирательную кампанию 
подсыпали областные законода-
тели, приняв решение, что главы 
городских округов будут изби-
раться не прямым волеизъявлени-
ем подведомственного «пипла», а 
депутатами из своих рядов. Отсю-
да вывод: сентябрьские выборы 
– явление куда более серьёзное, 
чем кажется. Это уже поняли как 
индивидуальные завсегдатаи вы-
борных игрищ, так и политиче-
ские объединения, бизнес-кланы. 
Словом, сегодня, делая ставку на 
того или иного кандидата, а также 
на целые группы таковых, факти-
чески можно обрести влияние на 
будущую таганрогскую власть. 
Хотя, оговоримся, новый меха-
низм формирования этой власти 
пока до конца не ясен. Непонятно, 
например, какую меру этой самой 
власти в городе будет иметь «вто-
рая голова» – будущий начальник 
будущей исполнительной ветви, 
в просторечии – сити-менеджер. 

Его нам должны предложить как 
бы на конкурсной основе. И это 
тот случай, когда мой старый 
знакомый Аль Пачино, снима-
ясь в неподражаемом «Крёстном 
отце», за стаканчиком сицилий-
ской водки любил говаривать: 
«Предложение, от которого нель-
зя отказаться».

Ну да бог с ним, с сити-менед-
жером, до его появления на пу-
блике ещё далеко, а у нас тут пер-
вая часть сериала под кодовым 
названием «Хотим во власть, ну 
просто страсть!» В этой серии уже 
появляются первые персонажи – 
несколько затёртые, всем хорошо 
знакомые и оскомину набившие, 
нашенские такие «звёзды район-
ного масштаба». Таких персона-
жей уже выдвинулось достаточно 
для того, чтобы выборный про-
цесс в Таганроге приобрёл эле-
менты эксцентрического шоу. Не 
пугайтесь заранее – такого рода 
казусы будут происходить точеч-
но и только в тех округах, где нет 
серьёзных «тяжеловесов» от на-
стоящей, подлинной партии вла-
сти Таганрога. Не будем называть 
имён (выборное законодательство 
теперь очень строго к нам, журна-
листам!), но вы сами понимаете: 
когда «выходят на арену силачи», 
«арлекинам» там не место. Ар-
лекины будут дурачиться в тех 

округах, где идут ребята свежие 
и состоятельные, которые всё уже 
попробовали – и «кокосы», и «ба-
нановый рай», а теперь захотелось 
депутатства. Тут для арлекинов, 
которые хотя и клоуны, но себе на 
уме, большое поле деятельности. 
Технологии известны, и не нам их 
тут в подробностях описывать.

Ещё один кинематографиче-
ский план – имеющие давнюю 
традицию взаимные столкно-
вения местных политических 
тусовок. Такая, знаете ли, идео-
логическая «Санта-Барбара» на 
местном уровне. Как в извест-
ном тосте: «За всё хорошее про-
тив всего плохого!» Но всегда 
имеются оттенки и отличия. Вот 
и в нынешней компании: одни 
не скрывают своей партийной 
принадлежности, а другие (во 
всяком случае, пока) скромно 
о ней умалчивают. Я ничего не 
придумываю: зайдите на сайт 
избиркома, и сами во всём убе-
дитесь. Надо понимать, это му-
драя политтехнология. Одни, 
видимо, позиционируют себя та-
кими правдорубами: нам, типа, 
скрывать нечего. Другие выби-
рают более тонкую тактику: не 
в партийной принадлежности 

дело, главное, чтобы человек 
был хороший.

На этих выборах вырисовывает-
ся и ещё один элемент: в депутаты 
идут чиновники из бывших. Это, 
видимо, тот случай, когда жизнь 
ничему не учит. Бацилла власти, 
она въедливая – заразишься, во 
всю жизнь не вылечишься.

Вот такая примерно картина 
на день сегодняшний. И это ещё 
благостно, скажу я вам. Когда 
выдвинутся все, у кого получит-
ся, и в Таганроге на 25 округов 
окажется две сотни кандидатов, 
это будет уже картина маслом. 
В том смысле, что мозги у наро-
донаселения сегодня так густо 
смазаны информацией и пропа-
гандой, что достучаться до этих 
мозгов кандидатам в депутаты 
будет весьма затруднительно. 
Так что предугадывать ход бу-
дущего голосования и тем более 
его результат – дело неблаго-
дарное. Одно можно предполо-
жить с большей или меньшей ве-
роятностью – сюрпризы ещё 
будут! Только на сюрпризы го-
лова и сердце нашего избирате-
ля ещё и способны реагировать.

Сергей Вахонин

Мы выбираем
Свидетели советских времён, к коим принадлежит 
и ваш покорный слуга, ещё помнят, что такое – нет 
выбора. Это когда в магазине из колбас только лю-
бительская и докторская, а водка бывает исключи-
тельно по 3р.62к. или по 4р.12к. Пиво только одного 
сорта – 22 копейки за кружку. А кандидаты на вы-
борах все как на подбор – от блока коммунистов и 
беспартийных.

Представим себе, что мо-
жет ответить кандидат в 
депутаты Сергею Вахо-
нину. Мы создали некий 
обобщённый образ. На-
сколько он достоверен, 
судить вам, дорогие чи-
татели. Может быть, мы 
ошибаемся?

Уважаемые избиратели!
Редакция НТК ознакомила меня 

с заметками журналиста С. Вахо-
нина о предстоящих выборах в 
Гордуму, предложив высказать 
своё мнение. Я категорически не 
согласен с оценкой деятельности 
депутатов Гордумы нынешнего 
состава и всех предшествующих 
её созывов. Я трижды был избран 
депутатом и знаю намного лучше 
автора язвительных замечаний 

в наш адрес, насколько тяжела 
морально и физически работа 
народного избранника. Мораль-
но – огромная ответственность 
за принимаемые Думой решения 
в ситуации, когда находишься 
как бы между молотом и нако-
вальней. С одной стороны – твои 
избиратели, которым ты много 
чего наобещал, с другой – невоз-
можность сдержать своё слово. 
Физически – непосильный труд 
по претворению в жизнь наказов 
избирателей. Я не знал покоя ни 
днем, ни ночью, полностью от-
давая себя миссии депутата. По-
этому лично для меня оказалось 
невероятно трудным делом дер-
жать на уровне свой бизнес. 

Чтобы там ни говорили злопы-
хатели в мой адрес, но, честно 
скажу, мне доставляло немало 
страданий, физических и мо-
ральных, делать выбор между 

интересами избирателей и свои-
ми личными.

Да, я нередко оспаривал не-
продуманные, на мой взгляд, 
решения Думы, критиковал пу-
блично городскую администра-
цию, но всегда исходил из того, 
что политика – это искусство 
возможного, она немыслима без 
компромиссов, поэтому был вы-
нужден соглашаться.

В результате я и мои коллеги 
по Думе, идущие на очередные 
выборы, обрели бесценный опыт 
мудрых, взвешенных решений, 
снимая тем самым противоре-
чия желаний горожан с возмож-
ностями органов власти.

Уверен, нас выбирали и будут 
выбирать не за красивые глаза, 
а за яркие программы, сулящие 
жителям Таганрога светлое буду-
щее. Мы благодарны вам, дорогие 
избиратели, за ваше доверие и 

долготерпение. Поэтому говорю 
вам, перефразируя поэта: «Я вас 
люблю, чего же боле?» И вы лю-
бите меня, как любили в прежние 
годы, и такая взаимная любовь 
принесёт и мне, и вам счастье.

Сергей Вахонин пишет о 
каких-то «тяжеловесах», «ар-
лекинах». Безответственные, 
оскорбительные ярлыки! Не-
ужели журналист не понимает, 
что все мы равны перед законом, 
что выборы наши справедливые, 
в них побеждает сильнейший?

Видите ли, автору ядовитых 
строк не нравится наша эли-
та! Да, среди нас большинство 
бизнесменов, но кто лучше нас 
знает, как управлять городом 
и двигать финансовые потоки, 
распределять земельные участ-
ки, проводить тендеры? В наше 
время устарела ленинская фра-
за о том, что каждая кухарка 

может управлять государством. 
Не может! Поэтому только нам, 
топ-менеджерам, самой судьбой 
уготовано выбирать сити-ме-
неджера – мэра Таганрога.

Так что верьте нам, дорогие 
наши, мы вас не подведём.

Несколько слов о тех, кто будет 
избираться впервые. Вновь обра-
щаюсь к поэзии. Люблю, знаете 
ли, хорошие лирические строки. 
Вот хотя бы В. Маяковского: «А 
вы ноктюрн сыграть смогли бы на 
флейте водосточных труб?» Или 
Б. Окуджавы: «Не обещайте деве 
юной…» Думайте, ребята, над 
программой, простой и чекан-
ной. Учитесь, на старших глядя…

Кандидат в депутаты 
городской Думы 
шестого созыва, 

пожелавший остаться 
неизвестным

Романс кандидата в депутаты Нас выбирают…

Заместитель главы админи-
страции Таганрога по вопросам 
архитектуры и градостроитель-
ства Геннадий Прокопенко на днях 
встретился с журналистами. В 
списке главных тем – защита дере-
вьев в Парке 300-летия, установка 
стелы «Город воинской славы».

Первым делом замглавы мэра 
прокомментировал неоднознач-
ную ситуацию с парком 300-летия 
Таганрога. Напомним, вокруг вы-
рубки деревьев в парке под стро-
ительство развлекательного ком-
плекса нешуточные страсти кипят 
уже который год.

Скандал разразился в 2012 году, 
когда местный предприниматель 
Малик Байрамбеков получил раз-

решение на строительство в пар-
ке – это 18 соток – кафе и боулин-
га. Впоследствии администрация 
города попыталась отозвать 
разрешение у бизнесмена, но на 
сторону последнего стал суд. В 
итоге, в начале июля этого года в 
парке начали выкорчёвывать де-
ревья, но жителям всё же удалось 
отстоять любимое место отдыха.

На пресс-конференции замгла-
вы мэра по вопросам архитектуры 
и градостроительства Геннадий 
Прокопенко официально подтвер-
дил: развлекательного комплекса 
(кафе и боулинга) в центре Парка 
300-летия не будет.

– Такой серьёзный социаль-
ный накал заставил нас выйти с 

арендатором участка на разговор, 
предложить ему проявить, как го-
ворится, политическую мудрость, 
здравомыслие. Бизнесмен пошёл 
нам навстречу, у него есть жела-
ние и работать в согласии с адми-
нистрацией, и учитывать мнение 
жителей. Администрация пред-
ложила Байрамбекову рассмо-
треть альтернативный земельный 
участок по улице Инструменталь-
ной, 11е и по Первому Крепостно-
му, 17 (учитывалась площадная 
и коммерческая составляющая). 
Сейчас работы в парке пока не 
ведутся, – сказал Геннадий Про-
копенко.

Он также отметил: участок мо-
жет быть снят с кадастра, может 

войти в состав территории парка, 
использоваться по своему прямо-
му назначению – как рекреацион-
ные земли.

Ещё один вопрос, тревожащий 
не только журналистов, но и 
всех горожан – установка стелы 
«Город воинской славы». С её ме-
стоположением не могут опреде-
литься с 2011 года.

Геннадий Прокопенко уверил: 
четырёхгодичная эпопея дискус-
сий по поводу места установки па-
мятной стелы завершилась.

По его словам, стела будет рас-
полагаться возле входа в здание 
администрации с левой стороны. 
При этом бюст вождя мирового 
пролетариата останется на месте.

Такое решение, как отметил 
Прокопенко, поддержали и глав-
ный архитектор Ростовской об-
ласти Алексей Полянский, и об-
ластной союз архитекторов, а 
также одобрили в министерстве 
культуры Ростовской области. 
Конкурс уже отыгран, проведе-
на работа по заключению кон-
тракта, его выиграла ростовская 
проектно-строительная фирма 
«Габарит». 

Стоимость памятного знака – 
порядка 15 миллионов рублей. 
Конечный срок установки па-
мятной стелы – 70-летие со дня 
освобождения Таганрога.

Дарья Сафронова

Стелу поставят. Парк в обиду не дадут
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ОТ НАШЕГО ЗАРУБЕЖНОГО КОРРЕСПОНДЕНТА

В ходе работы комиссии было 
установлено, что в Амвросиев-
ке 11 домов были приведены в 
непригодное для проживания 
состояние. В результате анало-
гичного обстрела были разру-
шены ещё два жилых дома в селе 
Артёмовское. Минимальная, со-
гласно выводам комиссии, сумма 
на проведение ремонтных работ 
составляет свыше 800 тысяч 
гривен.

В первый же день после об-
стрела были направлены офи-
циальные письма президенту 
и премьер-министру Украины 
с просьбой выделить средства 
на восстановление жилья. Ведь 
киевские власти на весь свет 
раззвонили, что берут на себя 
восстановление разрушений на 
территории Донбасса. Прошёл 
уже месяц, а ни копейки из Кие-
ва так и не пришло. Равно как и 
какого-либо ответа на челобит-
ные из Амвросиевки.

Пришлось искать средства 
всем миром. Из различных ис-
точников удалось аккумулиро-
вать свыше 400 тысяч гривен 
– ровно половину от минималь-
ных потребностей. А ведь людям 
необходима не только крыша 
над головой, но и восстановле-
ние уничтоженного при обстре-
лах имущества: мебели, элек-
тробытовых приборов, одежды 
и так далее. В индивидуальном 
порядке помощь пострадавшим 
оказывают отдельные предпри-
ятия и просто добрые люди. Но 
всё равно средств не хватает.

Отчасти положение могла бы 
спасти страховка, однако наши 
люди жилища свои страховать 
не привыкли, поскольку не до-
веряют (и справедливо!) страхо-
вым компаниям.

Тем не менее, нельзя сказать, 
что дело замерло на мёртвой 
точке. В той же Артёмовке вос-
становлен один из разрушенных 
домов. Почти полностью при-
ведён в порядок дом по улице 
Матросова, 35. Ремонтируются и 
другие жилища. Впрочем, жиль-
цы некоторых из пострадавших 
домов отказываются их восста-
навливать и предпочитают по-
лучить денежную компенсацию. 
Это их право. Но и на компенса-

цию средств зачастую не хвата-
ет – не богаты мы ресурсами.

А вот Киев, прямая обязан-
ность которого компенсиро-
вать разрушения, нанесённые 
по его приказу его же армией, 
свой долг покрывать не спешит. 
Это особенно досадно в свете 
того, что возможны новые раз-
рушения. Ведь в окрестностях 
Амвросиевки с каждым днём 
нарастает интенсивность бое-
вых действий, грозящих новыми 
разрушениями и человеческими 
жертвами. Поэтому всё острее 
встаёт проблема организации 
гражданской обороны, которой 
на протяжении более чем двад-
цати лет существования «не-
залежной державы» никакого 
внимания не уделялось. Штаты 
гражданской обороны (нынче 
это МЧС) постоянно сокраща-
лись. Дошло до того, что эту 
организацию в районе представ-
ляет только один человек. А вот 
в городском совете, несмотря на 
наличие множества должностей, 
сотрудника МЧС нет вообще.

А ведь ситуация с теми же бом-
боубежищами, прямо скажем, 
плачевная. Многие из них стали 
непригодны для использования. 
Средств на их восстановление 
нет и не предвидится. Так что 
восстанавливать их приходится 
самим гражданам и заинтере-
сованным учреждениям. Так, в 
последнее время в порядок было 
приведено бомбоубежище возле 
райвоенкомата. Районная боль-
ница также отремонтировала 
свои подвалы. ЖЭКу дано указа-
ние обследовать подвальные по-
мещения многоэтажек. Однако 
далеко не все из них можно ис-
пользовать для укрытия людей: 
там не должно быть таких ком-
муникаций как газо- и водопро-
воды, канализационные трубы.

Не всё ладно и с системой опо-
вещения. Сирена для воздушной 
тревоги только одна – на хле-
бозаводе. Радиоточек осталось 
всего около 500. Люди не обуче-
ны, нет ответственных за граж-
данскую оборону на подавляю-
щем большинстве предприятий, 
учреждений и организаций всех 
форм собственности. Так что в 
случае бомбардировки или мас-

сированного обстрела нам не 
поздоровится.

Четыре ошибки 
президента

Чем сильнее разгорается во-
енный конфликт в Новороссии, 
тем острее люди ставят вопрос о 
том, когда же Российская Феде-
рация придёт к нам на помощь. 
Тем более что перед их глазами 
стоит пример Крыма, где росси-
яне действовали быстро и реши-
тельно. «Почему же нас остави-
ли один на один с Киевом и его 
западными покровителями?» 
– задаются вопросом жители 
больших и малых городов, хуто-
ров и сёл Донетчины и Луганщи-
ны.

А в ответ приводится множе-
ство многословных объяснений, 
которые, в сущности, сводятся 
к таким элементарным тезисам 
как:

а) в случае ввода российских 
войск непременно разразится 
если не мировая, то общеевро-
пейская война,

б) к России будет применён 
максимум санкций, которые изо-
лируют её на международной 
арене.

Эти тезисы на все лады повто-
ряют нынче российские сена-
торы и депутаты государствен-
ной Думы, политобозреватели и 
общественные деятели. Причём 
даже те, которые ещё недавно 
выступали за более активное 
участие России в разразившемся 
военном конфликте.

Ни для кого не секрет, что ни 
один сколько-нибудь значи-
тельный шаг в России сейчас не 
может быть предпринят без при-
каза или согласия на него пре-
зидента – Владимира Владими-
ровича Путина. А судя по тому 
как развиваются события, а так-
же по ряду его высказываний, 
приходится делать вывод, что он 
также не является сторонником 
открытой и решительной, в том 
числе и военной, помощи сра-
жающейся Новороссии. Думает-
ся, президент России при этом 
совершает несколько роковых 
ошибок.

Первая из них: нежелание под-
даваться на провокации, цель 
которых – втянуть Россию в во-
енных конфликт. Мы постоянно 
слышим о том, что США в сегод-
няшнем мире стремятся решить 

свои экономические проблемы, 
развязав большую войну в Евро-
пе, дабы ослабить и саму Европу, 
и Российскую Федерацию. С этим 
трудно поспорить. К тому же 
нам, особенно в последнее вре-
мя, часто приводят исторический 
пример, как сто лет назад царь 
Николай II вступился за Сербию, 
из-за чего и разразилась Первая 
мировая война. Ну, скажем, она 
бы и так разразилась, поскольку 
все ведущие державы стреми-
лись тогда к переделу мира, как, 
впрочем, и сегодня. Мы же гото-
вы привести противоположный 
пример. 

Весной 1941 года Гитлер захва-
тил Югославию, то есть обидел 
тех же сербов. Советский Союз 
пальцем не пошевелил, чтобы 
помочь славянским братьям. 
Точно так же, как и сейчас, из 
Кремля следовали приказы не 
поддаваться на провокации. Но 
Гитлер хотел войны, готовил её и 
всё равно напал, несмотря на все 
предосторожности. Американ-
ские стратеги наверняка посту-
пят точно также.

Второй наш аргумент касает-
ся санкций. Как бы Россия ни 
демонстрировала своё миро-
любие, санкции всё равно при-
меняются и будут применяться 
в дальнейшем. Американцы и 
европейцы – мастера по изобре-
тению надуманных обвинений. 
Они будут продолжать эскала-
цию конфликта на российско-
украинской границе. Они будут 
наращивать своё военное при-
сутствие на Украине, постав-
лять ей современное оружие. 
Уже сейчас в небе Новороссии 
замечены боевые американские 
вертолёты марки «Апач». По-
явится и другое вооружение. 
Запад будет давить до тех пор, 
пока либо не подавит вооружён-
ное сопротивление Новороссии, 
либо всё-таки не вызовет Россию 
на ответные действия. В после-
довательности нашим западным 
«партнёрам» не откажешь.

Аргумент номер три. Помимо 
открытых антипатриотических 
действий «пятой колонны» – 
представителей прозападной 
российской интеллигенции – 
существует и так называемая 
«шестая колонна». Ведь, чего 
греха таить, Россия – такое же 
олигархическое государство, 
как и Украина. Разница только 
в том, что Путин сумел укро-
тить наиболее строптивых оли-

гархов. Однако остались и сами 
олигархи, и зависимые от них 
промышленные, банковские, 
юридические, партийные, масс-
медийные структуры, через ко-
торые они и проводят свою по-
литику. А политика эта в корне 
прозападная. И президент не 
может с этим не считаться. К 
тому же страх шестой колонне 
внушает то обстоятельство, что 
ДНР и ЛНР провозгласили себя 
народными антиолигархически-
ми республиками. Классовые 
интересы ещё никто не отменял. 
И российская олигархия, во-
первых, сочувствует олигархии 
украинской, а во-вторых, в слу-
чае победы народных республик 
Новороссии опасается, что они 
подадут дурной пример всей 
России.

Переходим к четвёртому аргу-
менту, тесно связанному с тре-
тьим. 

Как мы убедились, шкурные 
интересы власть имущих всегда 
превалируют. Российская элита 
так и не избавилась от гипноза 
глобализма, который заэконо-
мизировал все сферы жизни от 
промышленности до искусства, 
воспитания и здравоохранения. 
Пока этот гипноз не будет пре-
одолён правящими кругами РФ, 
ни о каком Русском Мире реаль-
но речи быть не может. А глав-
ным девизом Русского Мира яв-
ляются слова Святого Писания: 
«Нет большей любви, чем поло-
жить душу свою за други своя». 
Когда же во всём преобладают 
экономические интересы, о ка-
кой любви может идти речь? И 
слова, что русские своих не бро-
сают, звучащие с телеэкранов и 
страниц газет, начинают вос-
приниматься с горькой ирони-
ей…

Хочется верить, что этих ар-
гументов достаточно, чтобы 
нынешняя российская власть 
наконец сделала необходимый 
выбор. В противном случае она 
не только потеряет тот мораль-
ный перевес, который приобрела 
благодаря своим решительным 
действиям в Крыму, но и подвер-
гнется жесточайшей опасности 
в силу своей уступчивости. Ли-
вийский лидер Каддафи и дик-
татор Ирака Саддам Хусейн тоже 
постоянно заигрывали с Запа-
дом. И где теперь они?

Василий Семёнов 
специально для НТК

А от Киева ни денег, ни привета
В том, что тесное соседство с украинской армией смертельно опасно, убеди-
лись, пожалуй, все амвросиевцы. А в особенности те, чьи дома 15 июня ны-
нешнего года подверглись неспровоцированному обстрелу установки «Град», 
принадлежащей укроармии. Тогда пострадало 33 жилых дома в частном сек-
торе, были разрушены два магазина на центральном рынке. Буквально на 
следующий день была сформирована совместная комиссия районного и го-
родского совета по установлению размеров ущерба и оказанию помощи в его 
устранении.

22 июля 2014 года международ-
ные и украинские информацион-
ные агентства распространили 
сообщение Совета национальной 
безопасности Украины о том, что 
Российская Федерация препят-
ствует передаче раненых и по-
гибших военнослужащих погра-
ничных войск и национальной 
гвардии Украины, которые в ночь 
с 15 на 16 июля нынешнего года 
перешли российско-украинскую 
границу в районе КПП «Гуково» 
и обратились за медицинской по-
мощью к российским погранич-
никам.

Комментируя возможные 
сроки и место передачи укра-
инских военнослужащих офи-
циальным представителям 
Украины, заместитель губер-
натора Ростовской области Ва-
дим Артёмов заявил, что рос-
сийская сторона действует в 
рамках «Минской конвенции о 
правовой помощи и правовым 
отношениям по гражданским, 
семейным и уголовным делам» 
от 22.01.1993 года и «Консуль-
ской конвенции между Россий-
ской Федерацией и Украиной» 
от 15.01.1993 года.

– Нам незачем препятствовать 
возвращению на родину укра-
инских военнослужащих, более 
того, это в наших интересах, по-
скольку ежедневное пребывание, 
питание и лечение раненых бой-
цов обходится областной казне 
в немалые суммы. Мы очень на-
деемся, что украинская сторона 
сможет компенсировать прави-
тельству Ростовской области фи-
нансовые затраты, которые по-
несла областная казна во время 
лечения и проведения сложных 
операций военнослужащим Укра-
ины, – отметил Вадим Артёмов.

По информации представителя 
МИДа Российской Федерации в 
Ростовской области, сегодня все 
процедурные вопросы о переда-
че украинских военнослужащих 
Генконсульству Украинской Ре-
спублики в Ростовской области 
решены. 

В Ростов-на-Дону прибыл во-
енно-транспортный самолёт воо-
ружённых сил Украины, который 
забрал на борт 18 раненых и тело 
одного погибшего украинского 
воина.

Четыре тяжелораненых укра-
инских пограничника в настоя-

щее время нетранспортабельны 
и остаются для продолжения 
лечения в медицинских учреж-
дениях донского региона.

Ранее через КПП «Весёло-Воз-
несенка» в Матвеево-Курган-
ском районе Ростовской области 
украинской стороне были пере-
даны два раненых военнослу-
жащих Украины и тело одного 
погибшего.

Управление 
информационной политики 

правительства 
Ростовской области

Вопросы о передаче украинских военных решены
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В Таганроге инициатором и идейным 
вдохновителем Ротари четыре года назад 
стал Леонид Аркадьевич Матусевич. Он 
и сегодня является почётным ротариан-
цем. Президентами клуба в разные годы 
были Дмитрий Овсянников, Наталья Со-
рокина, Андрей Широков.

А 1 июля нынешнего года им стал Олег 
Романович Тесля, который охотно встре-
тился с главным редактором газеты «Но-
вый таганрогский курьер» Инной Прачё-
вой и автором этих строк и ответил на их 
вопросы.

– Олег Романович, будет ли новый 
президент по-новому «рулить», или у 
вас сохранится преемственность?

– Я меньше всего склонен изобретать 
велосипед. Новые проекты, безусловно, 
будут. Но и всё то, что наработано за эти 
годы, мы, конечно же, постараемся сохра-
нить.

Мы также надеемся подпитаться новы-
ми идеями у наших коллег, ротарианцев 
клубов Волгограда и Питера, которые 
считаются сильными, а также одного из 
лучших клубов округа, действующего в 
Тольятти, где в сентябре пройдёт ассам-
блея.

В конце июня таганрожцы приняли 
участие в окружной конференции, где 
встречались с ротарианцами из Швеции, 
Дании, Германии, а также с нашими дру-
зьями по соседнему округу из Владиво-
стока. Там произошла «смена колёс», и 
новый губернатор Андрей Ибрагимов 
приезжал поделиться опытом и новыми 
проектами. Это уникальный человек. Он 
был советником у Путина, имеет блестя-
щее юридическое образование, владеет 
несколькими языками. Губернатор по-
обещал, что революций в окружном ро-
тарианстве не будет, однако кое-что по-
меняется. Само его выступление у меня 
как новоиспечённого президента вызва-
ло мысли по поводу первостепенных за-
дач таганрогского Ротари клуба. Прежде 
всего, это увеличение численности чле-
нов клуба. Чем больше людей, тем больше 
предложений, идей, тем большую сумму 
взносов мы сможем направить на помощь 
тем, кто в ней нуждается.

Мы обязательно продолжим проведе-
ние благотворительных Александров-
ских балов, ставших уже традиционны-
ми, к которым всегда трепетно готовятся 
и музейщики, и ротарианцы, и школа-ин-
тернат №18. В этом году также будет от-
печатано 200 пригласительных билетов, 
которые мы планируем продавать по 500 
рублей, а вырученные деньги передадим 
интернату, где уникальные дети, уни-
кальные педагоги, да и само по себе уч-
реждение уникально.

– Как прошло ваше первое заседа-
ние в новом статусе?

– Знаете, всё шло как обычно, и вдруг 
к нам неожиданно нагрянули гости – су-
пруги-ротарианцы клуба города-курорта 
Сан-Тропе, расположенного на юге Фран-
ции. Это был такой сюрприз! Ирина Гра-
ненко – таганроженка. Перед поездкой в 
Таганрог её муж Франсуа в Интернете на-
шёл информацию о нашем клубе, о месте 
наших еженедельных встреч. Мы с боль-
шим интересом общались с коллегами. 
Ирина – прекрасный переводчик, к тому 
же в этом году она также заступила на 
должность президента своего клуба.

Мы пригласили Ирину и Франсуа на 
презентацию школы-интерната №18, 
показали, чем занимаются воспитанни-
ки этого замечательного учреждения, 
а дети подарили гостям на память свои 
творческие работы. Уже по возвращении 
во Францию Ирина прислала по элек-
тронной почте письмо. Вот некоторые 
выдержки.

«…Хотелось бы ещё раз поблагода-
рить вас за столь радушный приём! Было 
очень приятно показать Франсуа, что у 
нас тоже есть отзывчивые люди, заботя-
щиеся не только о своём благосостоянии, 
но и о других, показать таланты наших 
детей и пр. и пр.

…В моем клубе 10 июля состоялось со-
брание, на котором я рассказала о том, 
что мы увидели и узнали во время на-
шего пребывания в Таганроге, показала 
детские работы и предложила предста-
вить их на рождественской распродаже, 
которая состоится 28 и 29 ноября. «Тёт-
ки» мои (в клубе одни женщины – от авт.) 
были просто в восторге и сами захотели 
приобрести детские поделки, красивые 
вещи здесь любят…

…Всего вам доброго, пишите, будем 
ждать. Франсуа передает вам большой 
бонжур.

С уважением, Irina Granenko».
А после интерната я повёз француз-

ских гостей в Приморку и показал лагерь 
беженцев, после знакомства с которым 
Франсуа сказал: «Живя в Таганроге, я по-
смотрел российские каналы, а сегодня 
увидел детишек с мамами, пообщался с 
директором лагеря беженцев и понял, 
что у нас во Франции всё врут, а Европа 
вообще ведёт себя неправильно, непоря-
дочно». И хотя Ротари – не политическая 
организация, мы рады, что хоть частичка 
правды дойдёт до Франции.

А после того как директор лагеря рас-
сказал нам о проблемах в лагере бе-
женцев, в частности, о необходимости 
расчистить дорогу к морю, мы с ротари-
анцами из Сан-Тропе решили внести свою 

финансовую лепту, чтобы украинские 
детишки могли купаться в российском 
море. Ведь проблемы экологии, забота о 
здоровье детей – это одни из первосте-
пенных задач ротарианцев.

Наши друзья из Тольяттинского Рота-
ри клуба рассказывали, что в их планах 
– очистить «кусочек» Волги, чтобы воз-
родить былую славу реки и её обитате-
лей. Были времена, когда выловленной в 
Волге рыбой потчевали исключительно 
императоров. А сегодня река заилена, 
масса экологических проблем. Я думаю, 
что в сентябре, побывав в Тольятти на 
окружной ассамблее, мы сможем увидеть, 
насколько реален проект наших коллег.

– Олег Романович, хотелось бы не-
много больше узнать о тех, кто назы-
вает себя ротарианцами. Почему люди 
становятся членами этого благородно-
го в своих целях, но пока ещё не очень 
многочисленного движения? О вашем 
идейном вдохновителе Леониде Ар-
кадьевиче Матусевиче «Новый Таган-
рогский курьер» подробно рассказал 
на страницах газеты в прошлом году. 
Он действительно полон идей, жела-
ния ликвидировать «белые пятна» в 
истории города, страны и творить до-
бро. Ваш приход в Ротари, наверное, 
тоже не случаен? В Таганроге вы – из-
вестный геральдист. Это профессия 
или хобби? Есть такое мнение, что луч-
шая работа – это хорошо оплачивае-
мое хобби…

– С этим трудно спорить. (Смеётся.)
– Олег Романович, откуда вы родом? 

Как пришли в геральдику?
– Родился я в Оренбургской области, 

селе Тоцкое. Отец был военным. С роди-
телями уехал в Германию. Потом отца 
перевели в Таганрог. Затем – служба в 
армии, учился на офицера. С 1974 по 1997 
– служил в Приморье, в Социалистиче-

ской Республике Вьетнам, на Камчатке. 
Тогда же в Приморском крае начал зани-
маться значками. Когда военная карьера 
закончилась, встал вопрос: куда ехать с 
семьёй жить? Твердо решил – в Таганрог. 
Из многих направлений возможной дея-
тельности на гражданке остановился на 
геральдике. Мне нравится процесс и раз-
работки, и изготовления. Нужно посто-
янно пополнять свои знания, расширять 
кругозор, дружить с историей. Создать 
знак, не зная истории, сложно, потому 
что настоящий знак – это и есть частич-
ка истории. Кроме того, в каждом знаке 
– определённая эстетика и, если хотите, 
душа.

Геральдикой в России серьёзно занима-
ются человек двести. А тех, кто собирает 
всё, что связанно с гербами , коллекцио-
неров, их очень много.

– Вы – в числе двухсот?

– Да. Но не единственный в Таганроге. 
На днях я встречался с Николаем Нико-
лаевичем Кузьменко, он музейщик, про-
фессионал, теоретик. С ним мы обсуж-
дали один очень интересный вопрос: как 
правильно и грамотно воплотить в жизнь 
идею Леонида Аркадьевича Матусевича 
– установить в Таганроге памятный знак 
нашему соотечественнику – отцу рус-
ской геральдики Александру Борисовичу 
Лакиеру. В этом знаке должно присут-
ствовать всё, чего достиг наш соотече-
ственник в своей жизни и как геральдист, 
и как учёный, и как писатель.

– Есть ли у вас портфель заказов?
– Я работаю практически со всеми 

администрациями и правительством 
области, с другими субъектами РФ. По 
поручению губернатора разработал на-
градную систему. За три года создана 
чёткая система, в которую входят знак 
к званию «Почётный гражданин Ростов-
ской области», орден Платова и орден 
«За заслуги перед Ростовской областью», 
медаль «За доблестный труд на благо 
Донского края». Эти награды утверж-
дены Законодательным собранием Ро-
стовской области. А есть ещё знаки гу-
бернатора «Во благо семьи и общества», 
«За благотворительность и милосердие», 
«За ратную службу». Также в каждом ми-
нистерстве и ведомстве есть свои знаки, 
которые также мне заказывают. Недав-
но разработал эскизы к знаку «Во благо 
донского спорта». 

Каждому руководителю важно, чтобы 
знак выглядел достойно, чтобы его не 
стыдно было подарить ветеранам, гостям, 
в том числе и иностранцам. В геральдике 
мы всегда создаём что-то новое. Людям 
приятно получать знаки, они останутся 
их детям и внукам, которые будут гор-
диться своими предками.

И в ротарианстве, и в геральдике мы 

чтим наши корни, нашу историю, меце-
натство. Почему мы помогаем детским до-
мам, интернатам? Чтобы увидеть радость 
в глазах детишек, которым выпала нелёг-
кая судьба. Я провёл в школе-интернате 
несколько уроков геральдики и, честно 
признаюсь, таких активных и благодар-
ных слушателей мне давно не доводилось 
видеть. И, может быть, то зёрнышко, кото-
рое западёт им сегодня в душу, когда-то 
прорастёт, и из пацана вырастет достой-
ный коллекционер. А интерес к значку 
перерастёт в интерес к истории своего 
города, страны, мира.

Надо каждому из нас хорошо делать 
своё дело. И чем больше будет таких лю-
дей, тем притягательнее и интереснее 
будет Россия.

Беседовали Инна Прачёва 
и Елена Чехова

У таганрогского Ротари клуба – 
новый президент и новые проекты

1 июля начинается рота-
рианский год. Ротари – 
это, пожалуй, самое демо-
кратичное «государство», 
потому что президенты в 
нём избираются каждый 
год, а главной целью яв-
ляется безвозмездная по-
мощь и служение людям. 
Ротарианское движение 
делится территориально 
на округа, которые воз-
главляют губернаторы, и 
на городские клубы, ко-
торыми руководят прези-
денты. Ротарианству уже 
более 100 лет. В России 
первый клуб Ротари об-
разовался в 1990 году. На 
сегодняшний день, почти 
за четверть века, в стра-
не создано и действует 56 
клубов.
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– А лёна Владимировна, на 
каких принципах бази-
руется философия коу-

чинга?
– Ну, во-первых, человек, обративший-

ся к коучингу – здоров и в полном поряд-
ке, у него есть все внутренние ресурсы, 
необходимые для достижения успеха, и 
какой бы выбор он ни сделал, это наи-
лучший выбор в данный момент. Потен-
циал любого человека не имеет границ. 
Только он знает о своих проблемах и 
текущей ситуации, в которой оказался, 
гораздо больше, чем кто-либо другой. И 
как бы он ни действовал для достижения 
своей цели, все его намерения только 
позитивны. 

– В переводе с английского «коу-
чинг» означает «тренерство» или «со-
вместное достижение». До того как ко-
учинг сформировался как отдельная 
профессия, слово coach относилось к 
спортивному тренеру, роль которого 
– помогать и вдохновлять своего по-
допечного полностью раскрыть свой 
внутренний потенциал и прийти к по-
беде. Что же такое профессиональный 
коучинг?

– Это процесс оказания профессио-
нальных услуг, помогающих клиентам 
добиваться качественно новых резуль-
татов в своей личной и профессиональ-
ной жизни. Процесс коучинга позволяет 
людям лучше узнать себя, повысить ка-
чество жизни, улучшить эффективность 
профессиональной деятельности, помо-
гает найти решения имеющихся проблем.

Коучинг приносит неизменно высокий 
результат в силу очень простых обстоя-
тельств: у каждого из нас есть колоссаль-
ный потенциал решения тех задач, которые 

возникли, и выводы, к которым приходит 
человек в ходе коуч-сессии, являются его 
собственными находками. Следствие этого 
– очень мощное повышение самооценки и 
веры в собственные силы.

При помощи коучинга из любой идеи 
или желания вы составляете уникальный 
комплексный, подробный план реализа-
ции своих намерений. При этом данная 
методика позволяет вносить дополнения 
в составленный план при изменении об-
стоятельств. В этом уникальность и не-
повторимость коучинга. Данная методи-
ка проверена многолетней практикой и 
является стратегической, потому что по-
зволяет разрабатывать план реализации 
на различный срок.

Возможно её многократное примене-
ние для составления планов реализации 
самых разнообразных желаний. Весь-
ма важную роль в этом процессе играет 
коуч, обеспечивающий правильное про-
хождение всех шагов и, самое главное, 
задающий вопросы, помогающие выявить 
истинность желания и помочь в его осу-
ществлении.

Коучинг – это взаимодействие, при 
котором коуч идёт рядом с клиентом, и 
клиент позволяет ему идти рядом. При-
чём именно клиент определяет то, куда 
они пойдут, а коуч только сопровожда-
ет. Хочу подчеркнуть, что задача коуча 
– не давать совет, как поступить в той 
или иной ситуации, а помочь человеку 
задействовать все его возможности и 
способности, помочь повысить ясность 
восприятия, выйти за рамки привычных 
убеждений и сдерживающих стереоти-
пов, развить осознание, т.е. в конечном 
итоге обучить человека технологии са-
моразвития.

– Как вы пришли к коучу?
– Поняла, что надо расти. 

Я педагог с двадцатилет-
ним стажем, имею высшую 
категорию преподавателя 
физической культуры и ос-
нов безопасности жизнедея-
тельности. Также я – тренер, 
кандидат в мастера спорта по 
лёгкой атлетике. В педаго-
гической деятельности тоже 
есть свои достижения: дву-
кратный победитель конкур-
са «Учитель года», неодно-
кратный призёр и победитель 
профессиональных конкур-
сов различных уровней. Поя-
вился интерес заниматься по-
мимо педагогики ещё чем-то. 
Привлёк коучинг. Закончила 
Международный Эриксонов-
ский университет коучинга.

– Вы не так давно живёте 
в нашем городе, соответ-
ственно, внедряя коучинг 
здесь, можете сравнить от-
ношение к нему таганрож-
цев и жителей других горо-
дов…

– В Таганроге я третий год. Супруг – 
военный, поэтому по стране поездили. 
Здесь коучинг ещё не нашёл широкого 
применения, и это удивило меня. Ведь в 
других городах им очень активно поль-
зуются. У меня большое количество 
клиентов, с которыми мне приходилось 
работать, со многими общаемся посто-
янно. Знаю о позитивных изменениях 
в их жизни и рада за них. В Таганроге 
коуч только зарождается, тем не менее, 
есть люди, которым это нужно и которым 
коуч помог.

– А вам лично коуч в чём-либо по-
мог?

– Да, в отношениях с сыном. Когда сын-
подросток замкнулся в себе, перестал 
учиться, тут на помощь и пришёл коуч. 
Наши с ним отношения наладились. Это 
типичная проблема в отношениях между 
детьми и родителями, с ней ко мне часто 
обращаются.

– С какими людьми вы работаете?
– С разными. Мои клиенты – как ру-

ководители небольших подразделений, 
так и учредители крупных компаний. 
Есть домохозяйки и подростки, мои сту-
денты. И, конечно, спортсмены. Важно 
отметить, что задача работы специали-

ста по коучингу – не проанализировать 
суть проблем и озвучить их возможное 
решение, а побудить клиента к само-
стоятельным умозаключениям и дей-
ствиям. Коучинг подразделяется на 
несколько видов: карьерный коучинг, 
бизнес-коучинг, коучинг личной эф-
фективности, лайф-коучинг. При этом 
коучинг может быть как индивидуаль-
ным, так и командным, как очным, так 
и заочным (онлайн-консультации по-
средством скайпа).

В жизни даже очень успешных людей 
порой случаются периоды, когда им не 
хватает силы воли заставить себя что-то 
сделать. 

Бывает, что после череды неудач теря-
ется перспектива или мотивация, нужны 
свежие мысли и идеи. В мировой бизнес-
культуре коучинг – одно из основных на-
правлений развития личности, техноло-
гия достижения результата. На коучинг 
идут сильные люди, которые хотят стать 
ещё сильнее. Поэтому коуч – это прежде 
всего личность, а не система, по которой 
он работает.

Более подробная информация 
по телефону 8-906 418-88-60

Есть желание? Осуществи его.
А поможет КОУЧ!
Для тех, кто действительно хочет позитивных изменений в сво-
ей жизни и готов к ним – коуч! Уверена, многие к такому слову 
отнесутся настороженно, другие – услышав, сразу же откроют 
«Википедию», а третьи – решат попробовать. И тем не менее, 
коуч уже давно и уверенно шагает по стране и миру, вот добрал-
ся наконец и до Таганрога. Гость нашей редакции – коуч-тренер 
Алёна Моисеенко, специалист, который, применяя определён-
ные коучинговые техники и технологии, помогает другим про-
яснить свои цели и наметить план их достижения. Её клиенты 
– влиятельные бизнесмены, трудные подростки и женщины с 
несложившейся личной жизнью, профессиональные спортсме-
ны. Но обо всём по порядку.

Заканчивается июль, большин-
ство людей уже вернулись из 
отпуска. А вернувшись, стол-
кнулись с массой проблем, ко-
торые можно охарактеризовать 
единым понятием – послеот-
пускная депрессия.

Причиной де-
прессивного со-
стояния, в пер-
вую очередь, 
является смена 
распорядка дня. 
Ведь в отпуске 
мы живём по гра-
фику, который 
для нас наиболее 
комфортен. А те-
перь возвраща-
емся к распоряд-
ку, навязанному 
нам работой. Раз-
умеется, необ-
ходимость снова 
вставать в семь 
утра и обедать 
в определённое 

время сказывается на нашем самочув-
ствии.

Как же справиться с депрессией? Вот 
что советуют психологи и медики.

В первую очередь, постарайтесь не 
уменьшать время сна. Придётся прило-
жить усилие и заставить себя ложиться на 
час-полтора раньше. Используйте хитро-
сти, чтобы заснуть пораньше. Например, 

примите теплую ванну или душ с успо-
каивающими маслами и выпейте чашку 
травяного чая.

Просыпайтесь раньше. Нельзя соби-
раться в спешке, адаптируясь после от-
пуска, это задаст негативный тон всему 
дню. Дайте себе время не спеша собрать-
ся, позавтракать и привести себя в по-
рядок. А на рабочем месте не бросайтесь 
сразу с головой в работу. Попейте кофе, 
соберитесь с мыслями.

Всё обеденное время тратьте на отдых, 
не торопясь пообедайте, поболтайте с кол-
легами, передохните. И не задерживай-
тесь. Первое время оставаться на работе 
сверх положенного времени не стоит. Это 
только ухудшит ваше самочувствие и сни-
зит производительность работы.

Уделите больше внимания своему пита-
нию. В отпуске мы расслабляемся и позво-
ляем себе кушать вволю всё, что захотим. 
А вернувшись, решаем сесть на диету и 
восстановить форму. Но делать этого не 
стоит. Дайте себе время привыкнуть к 
обычному распорядку. Но отдавайте пред-
почтение легким блюдам, как супы-пюре, 
а от жирной пищи откажитесь.

Если отпуск вы провели в другом ча-
совом поясе, адаптироваться ещё труд-

нее. Причём чем больше вы пересекли 
часовых поясов, тем сложнее вам будет. 
Чтобы прийти в себя после перелёта и 
побороть депрессию, вернитесь из отпу-
ска раньше и в первые сутки отоспитесь. 
Можно принять лёгкое снотворное или 
успокоительное.

Отпуск – это не только отдых, но и 
стресс для иммунной системы. А по воз-
вращении она может дать сбой, что при-
ведёт к обострению хронических заболе-
ваний. Чтобы смягчить этот удар, за две 
недели до отдыха начните принимать 
мультивитаминный препарат, желатель-
но с пребиотическим фактором. Прини-
майте его и во время отпуска, и не менее 
недели после его окончания.

Наконец, чтобы справиться с депресси-
ей, дайте себе отдохнуть. Первую неделю 
воздержитесь от физической активности: 
фитнеса, ремонта, генеральной уборки и 
т.д. Ведь это время вам нужно на восста-
новление.

Выполнение таких советов поможет 
легко перенести такое неприятное явле-
ние как послеотпускная депрессия и на-
строиться на продуктивную работу.

Полосу подготовила Мария Райская

Есть ли жизнь после отпуска?
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Э то я, Андрей Андреевич, к вам об-
ращаюсь. В 1892 году я подвизался 
на поприще просвещения и нрав-

ственности, желая бороться с косностью 
и пороками городской жизни. Книжный 
магазинчик открыл, а дальше стыдно 
вспомнить, такое случилось. Впрочем, 
подробности вы можете узнать в рассказе 
А.П. Чехова «История одного торгового 
предприятия».

Не могу сказать точно, при какой ока-
зии, но я оказался в своём городе по про-
шествии 122 лет. Хочу поведать вам кое-
что из нынешней городской жизни.

Город изменился сильно, много тех-
нического… Да, да, прогресс – всё он. К 
нравам ещё не присмотрелся – времени 
прошло мало. Хотя глянешь на улице ко-
му-нибудь в глаза – ба, да это наш чело-
век, как бы он ни изменился. Однако по 
улицам свиньи не бродят; встретил одну, 
и та оказалась бронзовой – эта свинья, го-
ворят, из чеховского рассказа.

Многое меня удивило у нынешних куп-
цов. В наше время предпринимательства 
с литературным душком, пожалуй, не 
было, а сейчас…

Впрочем, начну по порядку. Обратил 
внимание на то, что в городе много объек-
тов коммерческого свойства с названия-
ми, взятыми из произведений Антона Пав-
ловича. Отчего-то более всего «Вишнёвых 
садов», их-то я и решил исследовать.

Два пункта из трёх я посетил сра-
зу и разочаровался увиденным. Судите 
сами – гостиный двор «Вишнёвый сад» 
и под таким же названием микрорайон с 
многоэтажными домами. Но какой же это 
сад без помещичьи-сельского простора 
и барского дома! Это, пожалуй, то, о чём 
мечтал Ермолай Лопахин, когда совето-
вал настоятельно Любови Андреевне Ра-
невской: мол, если вишнёвый сад разбить 
на дачные участки и отдавать в аренду, 
доход будет положительный. Так и здесь, 
в одном случае меблированные номера 
сдаются в аренду, в другом – приблизи-
тельно такие же апартаменты продаются 
в частное владение. Таким объектам впо-
ру дать название «Мечты Ермолаши» или 
«Советы Лопахина».

Ну да бог с ними. Хочу рассказать вам о 
третьем коммерческом объекте, который 
меня неприятно поразил – кафе «Вишнё-
вый сад». По-нашему, стало быть, трактир.

Сначала, читая меню, не мог понять, 
в чем дело, а потом меня как молнией 
пронзило. Вот это да! Каждое кулинар-
ное изделие имело в своём названии 
поразительное сходство с названиями 
чеховских произведений: «Хамелеон», 
«Каштанка», «Ариадна», «Анна на шее», 
«Попрыгунья», «Человек в футляре», 
«Купчиха» – салаты мясные и из море-
продуктов, горячие блюда и так далее.

Вот, например, дословное описание 
блюда, имеющего в своём названии часть 
псевдонима писателя. Итак, салат «Чехон-

те» (но без Антоши): «…Сытный мясной 
салат с говядиной и ветчиной; язычок, 
солёное мясо, солёный и свежий огурчик, 
помидор». Далее – «Три сестры»: «…Неж-
ный салат из морепродуктов – кальмар, 
крабовое мясо, креветки, огурец, красная 
икра, белый соус». Салат «Каштанка»: 
«…Курочка с ананасом, жареные грибы, 
сыр, грецкие орехи». «Ионыч» – «…На-
туральная свининка с сыром дор блю». 
«Мужики» – «…Жаркое по-домашнему в 
горшочках». «Анна на шее» – «…Тёплый 
салат из морепродуктов – креветки, ми-
дии, осьминожки, болгарский перец с 
маслинами, сливками и соусом». «Душеч-
ка» – «…Запечёная радужная форель с 
припущенными брокколи, брюссельской 
капусточкой и миниморковочкой»…

О боже мой, да какое отношение ко всем 
этим горшочкам, осьминожкам и мини-
морковочкам имеет Антон Павлович и 
его творчество? Руки у меня задрожали, 
но я справился с волнением и стал вспо-
минать, было ли что-то подобное в нашем 
19-м веке. Бесспорно, некоторые назва-
ния блюд носили имя автора – к примеру, 
гурьевская каша, но был ли, например, 
салат «Анна Каренина» или что-нибудь, 
связанное с Евгением Онегиным, сейчас 
уже точно не вспомню.

За соседним столиком сидела дама – 
нет, не с собачкой, а с мальчиком – судя 
по всему, гимназистом. Увидев мою рас-
терянность, она решила осведомиться, 
что меня так взволновало.

– Взволновала, – сказал я, – наглость 
и бесцеремонность, с которой использу-
ются в коммерческих целях плоды писа-
тельского творчества.

– В этом нет ничего предосудительно-
го, – ответила дама. – Нигде не сказано, 
что нельзя использовать в коммерческих 
целях имя писателя и названия его про-
изведений. Да и не они первые. К при-
меру, в Москве есть ресторан «Пушкин» 
– наверняка и там блюда с названиями 
его произведений. Наши так далеко не 
зашли: ресторана «Чехов» у нас пока нет.

– Да, – отвечал я. – Но зато у нас есть 
тот цинизм, который, может быть, в мо-
сковских ресторанах ещё отсутствует. 
Возьмите, к примеру, блюдо «Нахлеб-
ники»: «...Жареная по-домашнему кар-
тошка с мясом курицы и свининой с 
грибочками, овощами и колбасками». А 
в одноимённом рассказе Чехова нахлеб-
никами называли собаку и лошадь, по-
гибающих от голода и окончивших свою 
жизнь на живодёрне. А теперь так сково-
родочка называется?! Что это – отнятый 
у зверей обед или поминальный ужин по 
душам погибших животных?

– Да понимайте как хотите, всё равно 
никто этого рассказа не читал и читать 
не собирается, сейчас никто ничего не 
читает. 

…Так что у хозяина кафе в этом, види-
мо, и просветительская миссия. Он знако-
мит посетителей с творчеством писателя 
– но не дальше названий, конечно…

– Почему же сейчас не читают книги?
– Ну как же, теперь есть Интернет – за-

мена книгам. Раньше книга была пищей 
для души и ума, теперь – для желудка. Не 
съешь, так и коротенького названия не 
запомнишь. Души сейчас, знаете ли, не-
сколько огрубели и не способны воспри-
нимать всю эту литературу. Вот и найден 
физиологический путь. Ну, кто сейчас 
будет ломать голову над сюжетом, сопере-
живать трём сёстрам? Попробуй заставить 
кого-нибудь прочесть пьесу или сходить 
на спектакль! Если и пойдут, то на коме-
дию, чтобы расслабиться и поржать. И тут 
на помощь приходит новое прочтение 
классики. Есть, кстати, международный 
театральный фестиваль имени Чехова. 
Хотя какое отношение имеет его имя к 
тем кривляниям и дурачествам, которые 
там происходят? Да, в Интернете есть все 
тексты от Пушкина до Чехова, но кто их 
будет читать? Зато сколько там приколов и 
анекдотов! Вот послушайте: «Выходит из 
ресторана Пушкин со своими б…»

– Ну это уж слишком! – закричал я и 
вскочил из-за стола. – Почему вы при ре-
бёнке выражаетесь нецензурно?

– Что в этом такого? Это раньше счита-
лось дурным тоном, теперь это – совре-
менное прочтение, все так поступают. На 
вас посмотришь, так ей-богу как из 19-го 
века…

…Я покинул кафе и продолжил ос-
матривать город. В центре его я увидел 
памятник писателю – очень схож с при-

жизненным обликом Антона Павловича. 
Два раза в год, не чаще, горожане при-
ходят сюда, говорят речи и возлагают к 
памятнику много живых цветов. Быть 
может, этим цветочным жестом они хотят 
сказать, что для них он во всех смыслах 
давно уже не живой? Я бы вместо цветов 
положил у постамента книги, тем самым 
показывая, что общаюсь, беседую с писа-
телем как с живым, что всегда в его твор-
честве могу найти совет и поддержку.

В этом году в день рождения писателя 
горожане не приходили сюда с цветами 
– была непогода. А сейчас лето; газон у 
памятника гол, любимые розы писателя 
не высажены – говорят, в городской казне 
нет на это денег, вот досада.

Присматриваюсь я и к городскому на-
чальству – тоже, видно, у них какое-то 
«своё прочтение». Кичатся своей причаст-
ностью, то и дело слышишь: «Таганрог и 
Чехов», «Чехов и Таганрог»… Градона-
чальника странно выбирают: всё зависит 
от того, кто чего наобещает или кто в какой 
партии состоит. А я бы внёс в городской 
устав такое положение: выбираешься в 
градоначальники – сдай экзамен на зна-
ние жизни и творчества А.П. Чехова. За-
чем? Я считаю, что с такими знаниями вид 
у человека будет благородный, поступки 
правильны, телодвижения приятны, речи 
умны.

Но это я, конечно, лишку дал. Где же 
найти время, чтобы столько прочесть? А 
работа? А жену и детей несколько раз в год 
в Турцию да Египет вывезти? А выдастся 
свободная минута – в «Мармелад» потянут, 
это такая большая торговая лавка. А Антон 
Павлович, помнится, говорил – не жизнь, а 
мармелад, когда есть возможность писать и 
читать, ни на что не отвлекаясь…

Но выход есть: изучай творчество по-
новому! Сними на время номер в гостини-
це «Вишнёвый сад», чтобы основательно 
пропитаться литературным душком, а 
вечером для закрепления пройденного 
материала возьми с собой друзей и ша-
гай в кафе, а там, подняв кружки с пивом 
и раскачиваясь в такт, напевай с друзьями 
хором: «…Сытный мясной салат Че-хо-
хо-хонте… Тру-ля-ля, гоп-ца-ца, тру-ля-
ля-ля-ля…» С именем писателя на устах 
распевая песни в дружной компании, ты 
станешь своим парнем для всех, и тогда – 
смело шагай на выборы!

…Фуу, а мне эти современные прочте-
ния на пользу не пошли. Ничего я не по-
нял, всё-таки я человек старого формата. 
Возвращаюсь в свой век, устал я от всего 
увиденного.

P.S. А всё-таки какого-то окололите-
ратурного результата я достиг. Набрал 
лишний вес, появилась одышка, голос 
стал резким и неприятным – то же са-
мое с Ионычем случилось. Вот так про-
чтение, вот так своё видение!

Андрей Андреевич Сидоров, 1892 год

Письмо из губернского города,
или Современное прочтение…
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Е сли обозревать южный берег на-
шего моря с крайней границы Та-
ганрога, то вспоминается некогда 

бывшая здесь роща Карантин, куда езди-
ла на прогулки для поправки здоровья 
императрица Елизавета Алексеевна c 
мужем – императором Александром I. В 
честь их приезда в роще была сооруже-
на красивая беседка, украшенная скуль-
птурными портретами августейшей 
четы. Память об этом событии и изобра-
жение беседки можно найти в книге Оле-
га Павловича Гаврюшкина «По улице Пе-
тровской» (тематика книги значительно 
шире улицы Петровской). Ныне эти места 
являются территорией завода имени Бе-
риева. Вряд ли кто из таганрожцев будет 
воздыхать по утерянной для прогулок 
роще, так как уже нет живых свидетелей 
той поры. А вот по поводу городских объ-
ектов, исчезающих как мартовский снег 
под лучами солнца, ныне здравствующие 
таганрожцы только и могут недоумённо 
спрашивать друг друга – например, поче-

му закрылся кирпичный завод (находив-
шийся в конце Смирновского переулка, 
близ моря)? В ответ можно только услы-
шать слова старой песенки: «И по винти-
ку, по кирпичику разобрали кирпичный 
завод…»

А вот по поводу завода детской игруш-
ки «Искра» таганрожцы высказываются 
более определённо, обвиняя в его ликви-
дации конкретных руководителей горо-
да, пребывавших тогда у власти. Память 
таганрожцев всколыхнула выставка дет-
ской игрушки, открывшаяся в помещении 
Литературного музея имени А.П. Чехова. 
В городских газетах прошли публикации, 
в том числе под названием «Ностальгия 
по советскому детству». Что касается дет-
ства, то, советское или перестроечное, или 
вовсе заграничное, оно всегда пробужда-
ет ностальгию. Всё же определение «со-
ветское» навело на мысль о том времени, 
когда существовал завод, производивший 
механические металлические игрушки, 
сохраняющиеся в исправности десятиле-

тиями, в отличие от импортной некаче-
ственной продукции. Наш завод «Искра» 
размещался в доме, который мог бы пока-
заться жилым, на углу улицы имени Ло-
макина и переулка Донского. Последний 
отрезок этого переулка подходил к высо-
кому обрыву над южным берегом морско-
го залива. Здесь и по сей день сохранилась 
верхняя часть надёжной металлической 
лестницы, по которой очень удобно было 
спускаться к воде. Над лестницей свеши-
вались зелёные ветви акаций, придавая 
живописный вид этому уголку Таганрога.

Нынче лестница в нижней части разло-
мана. Виной этому льдины, которые на-
ползают на берег под зимними бурными 
ветрами. Однако при существовании за-
вода «Искра» поломка была бы своевре-
менно исправлена для удобства заводчан 
и прочих граждан.

В этом же квартале, между переулками 
Донским и Итальянским, не так уж давно 
функционировала больница, известная в 
городе как железнодорожная. Построена 
она была в начале ХХ века как больница 
Красного Креста. Это здание внушитель-
ных размеров имело комнаты с высоки-
ми потолками и огромными окнами, что 
обеспечивало отличное проветривание 
и освещение. При больнице был большой 
сквер. Находился он между зданием и об-
рывом над морским берегом. Опасность 
случайного падения была исключена, так 
как во всю длину больничного двора на 
обрыве была устроена ограда из узорча-
тых железных секций, очень похожих на 
ограду городского парка, сделанную по 
рисункам гениального художника Архи-
па Ивановича Куинджи, жившего некогда 
в Таганроге в течение нескольких лет.

Сквозь просветы в кованых узорах ви-
ден был центральный пляж, тополь, по-
хожий на кипарис, море, то спокойное, 
то волнующееся. В сквере на территории 
больницы посиживали пациенты с при-
шедшими проведать их родственниками. 
Позволялось проводить здесь время и со-
седствующим жителям улицы Ломакина 
(бывшей Мясницкой).

Почему больница перестала быть нуж-
на городу? Объяснение было напеча-
тано в городской газете, но результаты 
упразднения больницы ужасают. Ликви-
дировано всё, что служило людям, здание 
больницы снесено. Ничего не осталось 
ни от сквера, ни от узорчатой ограды. И, 
кстати, хотелось бы поинтересоваться – 
какова её судьба?

Для нового здания делался фундамент 
фантастической глубины, такой, что тон-

ны земли высыпались на берег морской 
почти до самой кромки воды.

Прошёл слух, что это место купила де-
путат Госдумы Ирина Хакамада. Но по-
чему бы ей, депутату, не купить любой 
другой земельный участок у кого-нибудь 
из владельцев домов по улице Мясницкой 
над берегом моря?

И ещё: если этот прекрасный уголок 
не нужен городу как больница, то можно 
было бы использовать здание и террито-
рию над берегом как оздоровительный 
лагерь, санаторий и т.п.

В Советском государстве был закон: 
земля принадлежит крестьянам (наро-
ду). А теперь – кому принадлежит го-
родская земля помимо частных домовла-
дельцев? Городу – в широком понимании 
– или кому?

На улице Ломакина ныне появилось 
много новых частных домов, оригиналь-
ных, разнообразных по стилю. Некото-
рые могли бы стать картинкой открытки 
«Привет из Таганрога». В противополож-
ность этим красивым виллам постройки 
на месте бывшей больницы похожи на 
кубы, разбросанные ребёнком. Кто, какой 
главный архитектор утверждал подобное 
уродство? Разорённое место, застопорив-
шаяся стройка удручают, как, впрочем, и 
другие брошенные объекты на улице Ло-
макина с надписью – «Продаётся», «Сда-
ётся». 

Всё это напоминает период НЭПа: стре-
мительные финансовые взлёты и не ме-
нее стремительные падения на фоне не-
престанной смены вывесок и владельцев 
торговых, увеселительных и прочих объ-
ектов.

Рядом с бывшей больницей в двух до-
мах жили семьи Дуровых. В 1926 году в 
Таганроге решил обосноваться леген-
дарный дрессировщик, цирковой артист 
Анатолий Анатольевич Дуров с семьёй 
и родственниками. Он привёз с собой 
весь цирковой реквизит, а также группу 
дрессированных животных, что было для 
города равносильно чуду. К сожалению, 
А.А. Дуров прожил здесь всего около 
трёх лет и погиб на охоте. Но в память о 
нём спуск к морю по переулку Итальян-
скому был из Банного переименован в 
Дуровский. Но ныне никакой памяти об 
этом нет, хотя почему бы не поместить на 
спуске памятную табличку?

Доколе же город будет жить без корней 
и связей с историей родных берегов Та-
ганрога?

Наталья Михайлова

Южный берег Таганрога

Берег, берег наш морской! Над ним постоянно веют ветры пере-
мен, стирая из памяти людской события давние и недавние, бес-
шумно, без бурь и ураганов уничтожая ценные для истории и 
городской жизни функциональные объекты. А ведь интересно 
помечтать о прошлом и мысленно восстановить картинки дав-
них времён.

«Берегите в себе человека», – 
короткое напутствие, как за-
вет, должно быть в сердце у 
каждого. Эти слова принад-
лежат величайшему русскому 
писателю и драматургу Анто-
ну Павловичу Чехову. Удиви-
тельная личность, оставившая 
глубокий след в истории чело-
вечества, воплотила в себе всю 
мудрость русского народа, его 
самоиронию, ценности и само-
бытность. Уже 110 лет прошло 
со дня смерти Чехова, и 15 июля 
таганрожцы собрались у его па-
мятника, чтобы отдать дань па-
мяти и уважения.

Таганрожцы почтили память русского 
писателя возложением цветов к памят-
нику. Собрались люди всех возрастов – от 
самых маленьких до пожилых. По пло-
щади шествовали персонажи чеховских 
рассказов, можно было даже сфотогра-
фироваться с известной всем дамой с со-
бачкой. 

Слова благодарности Чехову высказал 
мэр Таганрога Владимир Прасолов. Он 

напомнил жителям, что «Чехов не только 
писал удивительные произведения, но и 
постоянно помогал городу и поддержи-
вал его». Главное в жизни человека – ду-
шевное тепло, которое писатель дарил не 
только своим современникам, но и буду-
щим поколениям через свои произведе-
ния. Продолжая мысль о сохранности го-
рода и человечности, выступила депутат 
городской Думы Галина Полякова. Она 
говорила, что главная задача таганрож-
цев – преумножать красоту города, как 
нам завещал Чехов.

Заведующая мемориальным отделом 
«музей «Домик Чехова» Таганрогского 
государственного литературного и исто-
рико-архитектурного музея-заповедника 
Ольга Шипулина выступила с тёплыми 
словами о значимости нашего земляка: 
«В круговороте жизни трудно услышать 
музыку, но Чехов не потерялся в лязге и 
шуме современности. Чеховские произ-
ведения до сих пор читают на всех язы-
ках».

В литературном музее-заповеднике 
есть книга отзывов, где люди из разных 
уголков земли, приезжавшие в Таганрог, 
оставляли свои отзывы о Чехове. И Ольга 
Шипулина зачитала некоторые из них.

«Замечательный день сегодня. Но глав-
ное – посетила дом Чехова, одного из 
лучших писателей России». Подпись не-
разборчива, автор неизвестен.

«Великий, бес-
смертный писа-
тель во всём мире, 
вселенной...» Ксе-
ния Драгунская, 
детский писатель, 
драматург, сцена-
рист, искусство-
вед. Москва.

«Всем бы так по-
нимать русских». 
Валентина Тете-
ревятникова. Вол-
гоград.

«Раньше в го-
роде были только 
чеховские места 
(дом, лавка Че-
хова, памятник и 
гимназия). Теперь 
его творчеству 
и жизни отведён 
целый музей-за-
поведник. Любой желающий может по-
сетить его и найти для себя что-то новое 
не только о писателе, но и о своём народе. 
Чехов – один из немногих, кто понимал 
загадочную русскую душу».

Как говорил Кончаловский, «…для меня 
Чехов очень близкий художник, очень труд-
ный. Великие драматурги всегда совре-
менны – Эсхил, Софокл, Стриндберг, Ибсен, 
Шекспир, Чехов. Чехов, пожалуй, самый 

крупный русский драматург. Он вечен, по-
тому что у него нет ответов, только вопросы. 
А в великой драматургии всегда есть тайна. 
«Дядя Ваня», бесспорно, одна из лучших 
чеховских пьес – тонкая, выразительная, 
сотканная из причудливого кружева психо-
логизма и взрывного юмора».

Юлия Братякина, студентка 
факультета журналистики ЮФУ

Мы Чехову спасибо говорим...
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– Написание книг об истории 
фабрик и заводов, мемуаров.

– Издание книг от одного 
экземпляра.

– Все виды переплётов.
– Распечатка многоцветной 

продукции.
– Ламинирование.
– Производство бланочной 

продукции.
– Изготовление штампов и печатей.
– Редактирование текстов.
– Ксерокопирование.
– Консультации начинающим 

писателям и поэтам.
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